

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 22 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.605

REGRESO DE LA COMISION A MUNI

Madrid 18.

Ha fondeado en Puntales el trasatlántico «Rabat», mandado por su capitán señor Fano, que regresa trayendo la comision que fué al Muni para la demarcacion de límites y posesionarse de los nuevos territorios.

Desde Canarias á este puerto encontró el barco muy malos tiempos por el fuerte SO. que reinaba y la mucha mar que habia, barriendo la cubierta del «Rabat».

Los golpes de mar entraban á bordo, invadiéndolo todo y poniendo en riesgo á la nave, que luchaba con los elementos.

El capitán, señor Fano, permaneció en el puente todo el tiempo del peligro, dirigiendo las maniebras con pericia y habilidad.

La comision se subdividió para los distintos trabajos que habia de realizar.

Los señores Jover, Vilches y Gutierrez Sobral, en union con los individuos de la comision francesa, determinaron las islas que en el Muni debian corresponder á España.

Despues el señor Vilches, comandante de Estado Mayor, y los señores Nieves capitán del mismo cuerpo, y el explorador señor Osorio, con los franceses, procedieron á determinar los límites de los nuevos territorios, entrando por el Muni y saliendo por el rio Campo, llevándose á efecto la delimitacion con buen éxito á pesar de las lluvias.

Esta expedicion, que mandaba el señor Vilches, trae importantes y valiosos datos.

El señor Sobral, acompañado del capitán de estado mayor, señor Borrajo, y del geólogo señor Delmonte, exploraron la region que forma la divisoria de las aguas del Muni y del rio Benite.

El señor Escalera, naturalista, aporta un gran material de estudios de la fauna de aquel país.

El señor Montaldo hizo sus estudios climatológicos y de condiciones de salubridad, como asimismo un estudio comparativo de los hospitales de las colonias alemanas y francesa de Camerun y Gabon.

Los comisionados franceses fueron llevados en el «Rabat» desde Bata á Libreville el 28. Pensaban retornar á Francia en seguida.

La despedida de las dos comisiones fué muy afectuosa.

El señor Zafra, secretario de la comision, que tuvo la desgracia de perder un dedo de una mano por disparo de una arma de fuego, regresando de una escusion que habia hecho á rio Utamboni, estuvo muchos dias sin poder realizar los trabajos que le estaban encomendados. Pero á pesar del mal

estado en que se encontró, pudo recoger buenas informaciones comerciales para hacer una Memoria sobre este particular.

Han resultado inexactas por fortuna las noticias sobre enfermedad grave ó accidente del señor D. José Gutierrez Sobral.

Este sufrió unas ligeras fiebres en el rio Utongue, á consecuencia de las constantes lluvias soportadas en los bosques en los rios.

Casi todos los individuos de la comision padecieron idéntica enfermedad; pero se restablecieron pronto, gracias á los cuidados del médico señor Montaldo, y regresan con buena salud.

Los individuos de la comision aseguran que son inexactas las noticias que circularon por la prensa de que habian sido victimas de los antropófagos varios soldados de infanteria de marina.

Podrá haber indígenas en ese estado de salvajismo allá en el interior del país; pero seguramente á muy grandes distancias de la costa y de los sitios donde existen guarniciones europeas.

En la expedicion que hizo el señor Vilches, comandante de estado mayor, se internó bastante en aquellas nuevas posesiones y no tuvo ocasion de ver tales antropófagos, aunque si gente mala, pues en una ocasion, uno de los salvajes, á mansalva, apuntaba con una carabina al capitán de estado mayor, señor Nieves, evitándose la agresion por haberse visto á tiempo.

El señor Jover, á poco de llegar al Muni, tuvo unas fiebres, de las cuales curó. Sufria, según parece, de una enfermedad nerviosa.

El «Rabat» salió de Libreville (Gabon) el 29 de Octubre, á las tres de la tarde.

El presidente de la comision, señor Jover, venia dedicado á coleccionar los documentos y datos que los individuos de aquella habian adquirido en escursiones al interior del país.

A las ocho de la mañana próximamente se oyó un ruido que llamó la atencion, y al hacer averiguaciones se supo que el señor Jover se habia disparado un tiro dentro del camarote, yendo el proyectil á atravesar el camarote inmediato, ocupado por el agregado naval, señor Gutierrez Sobral.

Costó mucho trabajo abrir la puerta del departamento del señor Jover, porque al caer desplegado la cerraba con el cuerpo.

Estaba en el suelo, dentro la cabeza de un charco de sangre, que manaba de una herida que tenia en la sien derecha, habiendo salido la bala por la izquierda.

Al lado tenia un revólver de 12 milímetros, con el que se habia disparado.

En la mesa dejó escritos dos papeles con lapiz, diciendo que se abonaran sus gastos de á bordo y propinas de criados, y que, cansado de sufrir la enfermedad que le aquejaba, se mataba, pidiendo perdon á todos.

Estaba agonizante, y expiró al colocarlo sobre la mesa de la cámara de popa del buque, donde los médicos trataron inútilmente de aplicarle los auxilios de la ciencia.

El capellan del barco le prestó los auxilios espirituales *sub conditione*.

En los individuos de la comision, tan inesperado suceso produjo hondo efecto de pena y sentimiento, máxime cuando todos venian contentos y satisfechos de sus trabajos.

Atendiendo al clima cálido del país, fué trasladado el cadáver á un bote, en cubierta, que se convirtió en capilla ardiente: colocóse sobre una bandera nacional, vestido con el traje que usaba el finado á bordo.

Por la noche del 31 de octubre se le trasladó á la toldilla, quedando alumbrado el sitio con bombillas eléctricas hasta por la mañana.

El cura de á bordo levantó el altar para decir una misa de cuerpo presente, á la que asistió toda la tripulacion é individuos de la comision.

Quando terminó dicho acto religioso, se procedió á la sumersion de la caja con el cadáver, para lo cual se paró la máquina del «Rabat», y en presencia de todos se suspendió el féretro con un aparato para lanzarlo por fuera del costado y arriarlo á la superficie; y al estar en esta se cortó el cabo que aguantaba la caja, yendo esta inmediatamente al fondo por ir lastrada con gran cantidad de hierro, para que así ocurriera.

Quando el cadáver del señor Jover fué sepultado en el mar, se encontraba el buque sobre el ecuador, á unas cuarenta horas de la isla de Santo Thomé y á una distancia de 500 millas próximamente de las costas africanas.

La profundidad en aquellos mares es de unos 1.500 metros.

Acto seguido se dió avante y continuó su viaje el «Rabat», abandonando todos aquel sitio con la pena consiguiente del que deja un querido compañero de penalidades y fatigas, fallecido en las tristes circunstancias dichas.

El «Rabat» continuó su viaje para Las Palmas, donde fondeó el miércoles pasado por la mañana, permaneciendo allí el tiempo necesario para telegrafiar al gobierno tan triste noticia, continuando el viaje para Cádiz.

NOTICIAS

Los sucesos universitarios

Barcelona 16.

LOS ESTUDIANTES

Restablecida la normalidad en la Universidad, Instituto y Escuelas superiores y profesionales, esta mañana han entrado en todas las clases los escolares, manifestando en su semblante la satisfaccion que experimentaban por el término del conflicto.

Al llegar á las diez, hora de costum-

bre, á la Universidad, el Rector, doctor Garriga y Nogués, fué aplaudido, vitoreado y hasta abrazado por los estudiantes, acompañándole hasta la puerta de la Rectoral, y pasando luego á visitarle varias comisiones de alumnos de las diversas Facultades, con objeto de felicitarle en nombre de todos por su reposicion.

EL RECTOR

Emocionado profundamente el doctor Garriga por el entusiasta y hasta delirante recibimiento que se le habia hecho dirigió la palabra á los escolares, pronunciando un caluroso *speech*, cuyo extracto copiamos á continuacion:

«Mi digno amigo el doctor Bonet, Vice-rector de esta Universidad, sabiendo ayer que se habian introducido entre vosotros elementos extraños que podian alterar el orden público, dispuso que se cerrasen hoy las puertas, dejando abierto únicamente un postigo, y que entráseis exhibiendo la papeleta de matricula; pero vista vuestra actitud, dispongo que se abran inmediatamente las puertas de par en par, y si encontramos esos elementos extraños dentro de la Universidad, los arrojaremos á la calle como se arroja la inmundicia. (Grandes aplausos).

Vuestra actitud tan prudente como enérgica, y la inquebrantable adhesion de todos los profesores de la Universidad, Instituto y Escuelas especiales, han sido causa del triunfo obtenido por la razon y la justicia. Yo, con la energía que imprime el carácter catalan, porque soy catalan como nacido en las altas montañas de la vieja Ausonia, en el corazon de Cataluña, he protestado en términos enérgicos contra determinadas medidas y he presentado la dimision de mi cargo, que no solicité y que me fué impuesto por el anterior Gobierno, (Vivas y aplausos).

El resultado ha sido la reposicion en mi cargo y la súplica de que retirase mi dimision; lo cual efectué por consideracion á mis dignos compañeros, á vosotros y á la tranquilidad y al bienestar de Barcelona. Soy español y catalan, y dispuesto á probar que si nos envían caballos castellanos para pisotearnos con sus inmundos cascos y armas castellanas para herirnos, tenemos pechos para morir y para reproducir las antiguas escenas de Numancia y de Sagunto. (Aplausos extraordinarios).

Las circunstancias que estos dias hemos atravesado, han establecido entre nosotros un lazo de union indisoluble y pacto de alianza; en virtud de él, donde está el Rector están los estudiantes, y donde están los estudiantes está el Rector; y fiado en este pacto, voy á pedir os un favor. El Reglamento del Sr. Garcia Alix, todavia vigente, establece el periodo de vacaciones de Navidad, desde el 15 de Diciembre hasta el 10 de Enero, es decir un me-

proximamente; tiempo suficiente para el descanso intelectual y las expansiones de familia.

Y ahora os digo. ¿me prometáis asistir hasta el 14 de Diciembre inclusive? (Si sí). Pues entonces termino pidiendo que subáis dos de vosotros, para daros un estrecho abrazo, ya que imposible me sea darlo á todos.

(Aplausos estrepitosos y prolongados).

FELICITACIONES

Además de las comisiones de alumnos, ha recibido hoy en su despacho el doctor Garriga otras de las Facultades y demás Centros docentes, y el Claustro de la Filosofía y Letras, al cual pertenece, y en su domicilio particular numerosos amigos, entre ellos D. Manuel Durán y Bas; todos con el propósito de felicitarle por haberse encargado del Rectorado.

COMENTARIOS

Durante toda la tarde, en los Círculos, en todas las tertulias y entre los estudiantes, ha sido objeto de comentarios el discurso pronunciado por el doctor Garriga.

Madrid 19.

LOS ESTUDIANTES MADRILEÑOS

Se ha repetido el alboroto estudiantil.

Un numeroso grupo, estacionado en la calle del Pez, frente á la Universidad, obligaba á los conductores de tranvía á arrodillarse y á hacerles reverencia.

Un conductor se negó.

Los estudiantes rodearon entonces el coche, á pesar de los ruegos del conductor para que le dejaran pasar.

Desesperado ya, puso el coche á gran velocidad, arrollando á muchos é hirviendo á varios.

Entonces los estudiantes se abalanzaron sobre el coche, destruyendo asientos y cristales.

Pasó entonces un carro cargado de paja; los estudiantes lo descargaron y haciendo aquel combustible dentro del coche, le prendieron fuego.

El conductor huyó, metiéndose en un portal, cuyas puertas se cerraron, pues los estudiantes pretendieron penetrar en él.

Llegó la policía, propinando á los alborotadores una enorme paliza.

Los guardias repartieron numerosos palos.

Un detalle curioso: Los del orden, al atacar á la grey estudiantil, llevaban tapado con el barbuquejo de la teresiana el número que cada uno lleva en aquella prenda.

Hubo bastantes heridos.

Unos fueron curados en las boticas próximas y otros se marcharon á sus domicilios.

También hay heridos algunos policías.

Los estudiantes quisieron obligar á un carretero á que les saludara.

Este, armado de una faca, se dirigió al grupo.

La oportuna llegada de varios agentes evitó un sangriento suceso.

Entre los estudiantes corrió el rumor de que uno de sus compañeros había muerto á causa de una paliza.

Dirigiéronse á la Casa de Socorro y allí pudieron comprobar la inexactitud de la noticia, pues solo se hallaba he-

rido de un sablazo en la region occipital.

Algunos alumnos entraron en clase.

Las puertas de la Universidad han sido cerradas.

En ellas estaba el rector, con bastón de mando, y los bedeles, aconsejando calma y templanza.

A la una de la tarde se ha restablecido la tranquilidad en la Universidad.

Está ocupada en todos sus alrededores por fuerzas de orden público.

El coche eléctrico quemado por los estudiantes es el núm. 133.

Entre los heridos más graves, á consecuencia de los sucesos estudiantiles, figuran D.^a Asuncion Fernández y los estudiantes Sres. Bagán y Pulido, hijo este último del director de Sanidad.

Los reclutas en la cárcel de Zamora han ganado con gran fervor el santo jubileo.

Con tal motivo, se han celebrado solemnes fiestas religiosas, en las que han tomado parte principalísima los señores obispo de la diócesis, rector del Seminario, alcalde y capellan de la cárcel, gobernador de la provincia, juez de primera instancia, comandante y coronel del tercio de la Guardia civil y presidente de la Conferencia de San Vicente de Paul, D. Miguel Hervella.

Hermoso acto y digno de ser imitado es el que han llevado á cabo los reclusos de la cárcel de Zamora.

Un diario tetuanista de Castellon, llama la atención al gobernador acerca de la anarquía que reina en San Jorge, donde muchos individuos pasean por las calles armados de trabucos.

Anteanoche fueron asesinados atrabucazos dos tetuanistas.

Uno falleció instantáneamente, quedando el otro en gravísimo estado.

Han sido detenidos dos guardias municipales sospechosos.

Se cree que esto sea resultado de las elecciones.

La «Gaceta» publica un anuncio de la Direccion general de Agricultura convocando á oposiciones para proveer 16 plazas de auxiliares facultativas del cuerpo de Minas, de la clase de terceros, dotadas con el sueldo anual de 2.000 pesetas, debiendo dar principio los ejercicios, ante el tribunal que al efecto se nombrará, el día 15 de Mayo de 1902, en el local de la Escuela especial de Ingenieros de Minas.

Los que deseen tomar parte en dichas oposiciones dirigirán sus solicitudes á dicha Direccion general antes del día 1.^o del citado mes de Mayo.

Contestando por escrito al dictamen de la comision del presupuesto de la Cámara de Holanda, el gobierno ha contestado respecto de la cuestion sud-africana que quería mantener por ahora la política de neutralidad, tocante á los beligerantes. El gobierno está, pues, obligado á observar de una manera escrupulosa las obligaciones impuestas y las potencias que el gobierno pierda por ello de vista la consanguinidad de raza con los holandeses del Sud de Africa. El gobierno estará, pues, alerta á fin de no perder una ocasion favorable de contribuir á la conservacion del derecho de gentes y al establecimiento de paz.

El ministro de Kruijper ha protestado contra la observacion que se ha he-

cho de que él hubiera querido como diputado escitar al gobierno anterior á un acto cualquiera contra Inglaterra. Ha dicho que él se ha negado siempre á tomar parte en mítins organizados con semejante objeto ó alentar á dirigir peticiones á la Reina.

El gobierno ha manifestado que no tiene el proyecto de proponer disposiciones proteccionistas que se asemejen en modo alguno con las de Alemania y que mas bien se pondrán en guardia contra la parcialidad y la exageracion.

El ministro de Hacienda espera proponer una tarifa que, al mismo tiempo que proporcione ingresos importantes al Tesoro, favorezca por otra parte la prosperidad nacional.

Lyon.—Esta noche ha terminado el tercer Congreso internacional contra el granizo votándose las resoluciones siguientes:

El Congreso emite el parecer de que la organizacion de las sociedades de tiro puede dar resultados satisfactorios y que debe favorecerse en los casos siguientes: 1.^o Cuando se proponen proteger en lo posible una superficie unida de notable estension. 2.^o Cuando la eleccion de los cañones, el sitio en que se coloquen y las distancias que hayan de separarlos de las habitaciones y de los otros cañones se hayan estudiado y fijado cuidadosamente. 3.^o Cuando las señales de llamada y todo el material funcionen regularmente y estén confiados á personal seguro y celoso.

Habiéndose reconocido de la mas alta importancia la observacion de los hechos en el estado actual de nuestros conocimientos sobre la formacion y los efectos de las borrascas de granizo el Congreso internacional ha espresado el deseo de que se haga con el mayor cuidado la observacion de cada borrasca; que la noticia sobre el estado del cielo antes de la borrasca, sobre la intensidad de ésta, sobre su duracion y los daños que haya causado y los resultados de la defensa se comuniquen á todas las sociedades de tiro lo mas rápidamente posible.

Se ha nombrado una comision permanente que residirá en Lion hasta el Congreso próximo.

El laborioso escrutinio, que ha durado algunos días, de los resultados de la eleccion para el nuevo Cabildo municipal de Nápoles es conocido ya en sus pormenores. Luchaban cuatro candidaturas: la candidatura liberal progresista, en la cual figuraba todo el partido de la camorra y á su frente el ex-alcalde Summonte, uno de los mas gravemente comprometidos por sus abusos administrativos; la candidatura de los senadores y diputados (conservadores y católicos coligados); la candidatura socialista, y la candidatura de los partidos populares (radicales y republicanos).

El resultado de las elecciones es el siguiente: la candidatura llamada de los senadores y diputados ha obtenido el triunfo de sus 60 candidatos; la candidatura socialista ha logrado que triunfen diez de sus doce candidatos por una cifra de votos casi igual á la de los conservadores coligados; la candidatura de los partidos populares ha visto elegidos á cinco de sus candidatos, entre ellos al abogado Altobelli, uno de los principales autores de la cai-

da del senador Casale, cuyos abusos en el poder fué el primero en denunciar con osadía, y, asimismo, sus ilegalidades en una causa que llamó mucho la atención.

En cuanto á la candidatura de la camorra (llamada liberal) ha sido derrotada por entero, obteniendo una cifra casi ridícula de votos, y, como para marcar mas la terrible leccion que ha recibido el régimen corruptor en ella; el alcalde Summonte viene el último con algunos centenares menos que sus cómplices de la Municipalidad camorrista.

El nuevo alcalde puesto al frente de la administracion municipal de Nápoles será el duque Avarna di Gualtieri, perteneciente á una noble familia siciliana. Tiene unos cincuenta años de edad. Su hermano es ministro plenipotenciario de Italia en Atenas.

El duque de Avarna empleaba hasta aquí el tiempo entre París, en donde permanecía largas temporadas, y sus propiedades de Sicilia.

En la Universidad de Buda Peshth hubo el día 15 un grande escándalo. Unos veinte estudiantes acababan de sufrir sus exámenes ante el jurado presidido por el decano; habiendo sido reprobados diez y ocho examinandos y aprobados tan solo dos, exaltáronse vivamente los ánimos de los reprobados y de sus condiscipulos. Uno de los reprobados, llamado Bischitz, sacó del bolsillo un revólver, se adelantó á la mesa de los examinadores y les gritó: «¡Benedicid á Dios porque este revólver no esté cargado, que, á no ser así, yo os hubiera muerto á todos! Es una bajeza no aprobar á un estudiante para cobrar varias veces los derechos de exámen.

El profesor quiso llamar al orden al estudiante; pero éste le replicó. «¡Callad! Si hoy no me hubierais evitado en la calle, os hubiera dado un par de bofetadas».

Los profesores hubieron de salir del salon en medio de los gritos de los estudiantes que hicieron una demostracion á su compañero.

Madame Carrie Nation, la intrépida promovedora de la guerra á hachazos contra el alcohol, el tabaco, el corcé, etc., ha sido presa de nuevo en Pittsburg (Estados Unidos).

Habiendo querido arrancar un cigarro de la boca de un hombre á quien encontró en la calle, le quitó al mismo tiempo la dentadura postiza que llevaba y que rodó por el suelo. El transeunte se puso furioso y llenó de insultos á madame Carrie, la cual hizo otro tanto con él:

«No es estraño viejo fumador de colillas, que os veáis obligado á comprar dientes postizos. Ese es el defecto del tabaco.»

Dos agentes de policía, atraídos por el grupo de gente que se formó siguieron á madame Nation y la prendieron en una taberna, en la cual acababa de entrar, sin duda para romperlo todo ó apostrofar á los bebedores como acostumbra.

LA COSECHA DE TRIGO

Hé aquí los datos que pueden considerarse como ciertos por proceder de un centro oficial.

Según el informe recientemente publicado por la Direccion general de

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pequeña de digestión) raquitismo (erecumento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.
De venta, Farmacia CalloL, Diputación 289, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Aduanas el rendimiento de la cosecha en el pasado año de 1900, ha sido de 2.441.369.470 kilogramos, equivalentes a 31.706.090 hectólitros de 77 kilogramos de peso.

La cosecha se ha considerado buena en Baleares, Barcelona, Burgos, Caceres, Gerona, Guipúzcoa, Logroño, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Teruel, Valencia, Vizcaya y Zamora.

Se estimó normal, regular ó mediana, en Alicante, Avila, Navarra, Granada, Leon, Lugo, Málaga, Orense, Santander, Toledo, Valladolid y Zamora.

Ha sido calificada de corta en Alava, Castellon, Córdoba, Guadalajara, Lérida Murcia y Tarragona.

La cosecha se graduó como mala en Albacete, Almería, Cádiz, Canarias, Ciudad Real, Coruña, Cuenca, Huelva, Huesca, Jaen y Sevilla.

En resumen: la cosecha ha sido superior á la de 1899, y bastante para atender á las necesidades del consumo, y que cotizándose en alza los precios de dicho cereal en el extranjero, debido sin duda á que la cosecha en algunas naciones de Europa ha sido inferior á la del citado año, y que los cambios en el extranjero continúan tendiendo al alza, factor que no puede dejarse de tener en cuenta, puede esperarse que las importaciones de nuevo sean inferiores á las de 1899.

Hay se ha verificado por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del cargo de administrador del impuesto de consumos durante el año de 1901-1902, se han presentado las cuatro proposiciones siguientes:

	Ptas.
1.ª D. Martín Matas Badía por.	280.500'00
2.ª D. Pedro Pons Escudero por.	290.660'00
3.ª D. Francisco Company Roa por.	280.000'00
4.ª D. Juan Sintés Mercadal por.	245.000'00

Enterado el Ayuntamiento del contenido de los cuatro dichos pliegos, ha acordado pase á informe de la Comisión de Hacienda.

DE UN GRAN PODER DIGESTIVO

La dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas y disenterías, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Anteayer regresaron á esta plaza las Secciones del personal de la compañía de zapadores minadores, que estaban haciendo prácticas de telegrafía óptica con los aparatos «Morgin» y «Heliógrafo», en las estaciones establecidas en Monte-Toro, (Mercadal) y Bajoll (Ciudadela), comunicando estas con

las de Capdepera (Mallorca) y con la del Vigía de la Mola.

En dichas prácticas se han obtenido excelente resultado.

Nos es grato consignar dicha noticia al mismo tiempo que felicitamos de paso al iniciador de la espresada idea, llamada á cumplir importantes servicios para el mantenimiento y defensa de esta plaza fuerte.

La dirección general de Aduanas ha dado á conocer los datos de producción desde el principio de la zafra actual hasta 31 de Octubre de 1901, comparados con igual período de 1900 y zafras de 190 y 1901. Cuarenta y ocho son las fábricas á que los mismos se refieren que empezaron á trabajar distintamente en Mayo, Julio, Agosto, Septiembre, Octubre, Noviembre y Diciembre.

La remolacha entrada en ellas 1900 1901, ascendió á 289.011.834 kilogramos, y la que ingresó en las mismas en 1901 1902 á 265.921.485. En aquel período, la producción de azúcar alcanza la cifra de 19.234.430 kilogramos, y en este la de 14.005.305.

Resulta, por consiguiente, una diferencia en menos en contra de 1901 y 1902, de kilogramos 23.990.149 de remolacha entrada y de 5.229.125 kilogramos de azúcar producido.

En la sesión ordinaria tenida hoy por la Corporación municipal, se ha dado cuenta de haber presentado dos proposiciones en solicitud del cargo de Recaudador de arbitrios, suscrita la una por D. Jaime Mesquida Batione y por don Juan Monjo Hernández la otra.

El Ayuntamiento ha acordado pasen ambas á informe de la Comisión de Hacienda.

El conocido farmacéutico de Barcelona Sr. Gran Inglada está recibiendo á diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su *Poción y Linimento Antirreumáticos*, empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Para el domingo próximo anuncia la Empresa se pondrá en escena en nuestro coliseo la ópera «Ernani».

Del «Diario de Barcelona» del martes último:

«Anoche, sobre las diez, entró en este puerto el buque escuela de grumetes de la marina Real inglesa «Calliope», el cual amarró á la escollera del Este en el sitio donde ha estado otras veces. El «Calliope» entró sin aceptar los servicios que le ofrecieron el práctico y el amarrador, puesto que verificó esta última operación con su propia tripulación, con lo cual ha demostrado el conocimiento que tiene de nuestro puerto.»

En «El Consey» mañana inaugura su temporada la Compañía de zarzuela, poniéndose en escena «La Tempestad».

Los domingos y días festivos, á las cinco, seis y 8 y media de la noche, el Cinematógrafo de la calle del Alba, instalado en el salon del «Círculo Menorquín», exhibirá nuevas películas recibidas del extranjero, entre las cuales hay la última corrida de toros, por Mazantini, en la Plaza de Mimes.

El Gobernador civil ha dirigido una comunicación á varios Ayuntamientos de esta provincia recordándoles que le remitan las cuentas municipales del año 1900 y amenazándoles con multa si no lo verifican dentro el tercero día.

La prensa de Málaga anuncia la próxima celebración en aquella población de un Congreso Nacional para pedir el libre cultivo del tabaco.

La Comisión organizadora del citado Congreso recibe diariamente innumerables adhesiones de importantes Centros y Sociedades agrícolas de toda España en favor del acto que se trata de realizar.

El Delegado de Hacienda, en vista de que está próxima la época en que ha de quedar normalizada la situación económica en todos los ramos que comprende esta Delegación, ha dirigido una circular á los alcaldes de esta provincia y secretarios de los Ayuntamientos recomendándoles eficazmente que por cuantos medios estén á su alcance procuren dejar cumplidas en los plazos reglamentarios todas sus obligaciones con la Hacienda.

Por la Comandancia de Marina se interesa saber el paradero del inscripto del actual alistamiento Francisco Montoya Hernandez, hijo de otro y María.

AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que la polacra-goleta

ANITA

al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para el puerto de Mahon.

Para informes y demás, dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas en liquidación, Ancha, 51; y en Mahon al señor Estela y Tomás.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 22.

Telegrafían de Viena, que en aquella capital circula el rumor de que á la Reina Draga de Servia le dispararon tres tiros, mientras se paseaba por los jardines de Belgrado.

Otros informes afirman que dichos disparos fueron obra de sí misma que intentó suicidarse.

Madrid 22.

Ha llegado á esta capital la Condesa de París.

El consejo presidido por la Reina Regente no reviste interés nacional, no habiéndose firmado documento alguno.

En el Congreso se ha suspendido el debate sobre el catalanismo, por tener que marchar á Barcelona el diputado de dicha fracción doctor Roberts.

El Sr. Ministro de la Gobernación desmiente que tenga en estudio una nueva combinación de gobernadores.

Madrid 22.

Se ha reconcentrado la guardia civil en San Fernando y en Puerto Real el escuadrón de caballería de Villaviciosa, como precauciones que tienden á evitar transtornos y motines por haberse divulgado que el gobierno intenta ordenar el cierre del astillero de la Carraca; además de haber motivos para temerse una algarada anarquista.

Madrid 22.

Ha fallecido el Sr. Gamazo.

Al tener la Reina Regente noticias del fatal cesenlace ha enviado á uno de sus ayudantes á dar el pésame á la familia del finado.

Madrid 22.

La noticia del fallecimiento del Sr. Gamazo ha afectado mucho al Sr. Sagasta y ha causado impresion en los círculos políticos.

Telegramas de «La Marítima»

—«—»

Marsella 22.—9'20 m.

«Nuevo Mahonés» llegado nueva mañana.—Alfovidal.

Véase en 4.ª plana.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

Funcion para el domingo próximo

DEBUT DEL SR. BUGATTO

5.ª de abono 1.ª serie

Se pondrá en escena bajo la dirección del Mtro. D. Esteban Puig, la ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

ERNANI

A las 8 y media.

Precios: Palcos plateas 6 pesetas; 1.ª fila 8 ptas.; 2.ª idem 4 ptas.; 3.ª idem 2 ptas.; butacas 1 pta.; entrada general 0'50; medias entradas 0'25.

El impuesto á cargo del público. Proximamente Traviata.

DEL EXTRANJERO

El «Daily-Mail» ha recibido de Mid-delburg una carta fechada el 25 de Octubre último, que se ha librado de la censura y que refiere una refriega trabada el 13 del mismo mes.

Doscientos hombres del comando de Smeets atacaron el 13 de Octubre, cerca de Somerset East, un puesto que estaba defendido por cincuenta hombres de la policía montada del distrito.

En el momento del ataque, el oficial pudo enviar a pedir refuerzos al capitán Thornton, que acudió en seguida con treinta hombres.

Poco después de la llegada de este destacamento, la guarnición capituló después de una débil resistencia. En su relación, el capitán Thornton manifestó que había ocupado una posición bastante fuerte y que pensaba poder rechazar el ataque sin gran dificultad.

Mas sus soldados consumieron todas sus municiones cuando el enemigo se encontraba a dos mil metros de distancia y se negaron a continuar el combate así que se acercaron los boers, manifestando que perecerían si continuaban la lucha.

Entonces se sometieron, apesar de

que no había mas que un soldado herido.

Los boers se apoderaron de los fusiles de los ciento ochenta ingleses, así como de ciento ochenta caballos.

Según el «Daily News», del «Libro azul» se deduce cuan desastroso es lo que se relaciona con el sistema de los campos de concentracion. El mismo periódico publica un resumen de la relación del superintendente médico del campamento de Bloemfontein, en el cual atribuye las defunciones a las causas siguientes:

- 1.ª Aglomeración sin distinción de personas de toda clase.
- 2.ª Insuficiencia de organización de los hospitales para las enfermedades infecciosas.
- 3.ª Insuficiencia de abrigos y de vestidos; falta de calor.
- 5.ª El hecho de que muchas tiendas contienen demasiado número de personas.
- 5.ª Instalación insuficiente de letrinas.
- 6.ª Las aguas se arrojan al suelo de las tiendas.
- 7.ª Insuficiencia del agua, tanto para el lavado de la ropa como para el aseo personal.

8.ª Cuidados defectuosos por parte de los mismos refugiados.

9.ª Falta de espacio y de aire.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Filemon, Columbano y Cecilia.

Santo de mañana.—Stos. Clemente papa y mártir y Lucrecia virgen.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Cotizacion oficial

Madrid 21.—4 t.

4 por ciento interior.	71'50
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'55
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del go.	00'00
Acciones Banco España.	491'00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	403'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París a la vista.	42'65 a 00'00
Londres a la vista.	35'85 a 00'00
Idem a 80 días vista.	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id.	00'00 a 00'00

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que por Real orden del Ministerio de Marina, fecha 29 de Octubre, se concede, como gracia especial, y sin que pueda servir de precedente para lo sucesivo, sufrir nuevo examen en 15 de Diciembre próximo, con arreglo al plan antiguo, a los segundo y operarios maquinistas navales que no alcanzaron notas de aprobación en los últimos exámenes para primeros y segundos maquinistas respectivamente.—Mahon 22. Noviembre 1901.—Emilio Guitart.

LA MAQUINISTA NAVAL SOCIEDAD ANÓNIMA

La junta general ordinaria celebrada el día 31 de Octubre último, acordó el reparto de un dividendo activo a los señores accionistas a cambio del cupon número 6 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará con acciones de esta Sociedad, en las oficinas de la misma, Anuncivay, 11, los días laborables comprendidos del 7 al 30 del actual, de nueve a una.—Mahon 5 de Noviembre de 1901.—Por acuerdo del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente accidental, Vicente Rodrigo.

6-13-20-27

La Lavadora BOSS

ES LA MEJOR Y SIN RIVAL

1.—Esta lavadora es una máquina de doble acción; lleva dos cilindros ó frotadores que funcionan en sentido opuesto, al ponerse la máquina en movimiento por medio del menubrio.

2.—Se adapta a la cantidad de lavado que se necesite, así es que en ella puede lavarse, en el mismo espacio de tiempo, un vestido ó muchos.

3.—La lavadora puede desarmarse, permitiendo que el cilindro acanalado inferior se levante de sus chumaceras a fin de limpiar de una manera fácil y secar la máquina, después de haberse servido de ella.

4.—Esta máquina lleva resortes de presión, los cuales comprimen el frotador superior sobre la ropa, produciendo una frotación mas perfecta, y haciendo que la ropa quede limpia con mayor rapidez, y menor gasto de agua, que por cualquier otro sistema.

5.—Se hace de dos tamaños; n.º 4, para Familias; n.º 6, para Hoteles.

POR QUÉ LA LAVADORA ES LA SUPERIOR Y MAS PERFECTA LAVADORA CONOCIDA

1.—Hace el trabajo con mayor facilidad, mejor, con mas rapidez y mas limpio que por ningún método de lavado.

2.—Lava los encajes mas finos y trabajos de aguja, sin deteriorarlos y mejor que a mano.

3.—Está arreglada de tal modo que la suciedad no pueda acumularse en la máquina, pues que se limpia y seca con mucha facilidad.

4.—Está construída de la mejor madera de ciprés amarillo, la cual no se contrae, ni se pudre, ni deja mal olor después del lavado. Todos los vaciados están galvanizados, y empleamos clavos estañados que no se enmohecen.

SE FACILITAN PROSPECTOS

Representante en Menorca, Miguel Thomás CARDONA Y ORFILA—MAHON

IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON.

8—8

A LOS VITICULTORES DE MENORCA

Señores: No mas injertar, sulfatar ni azufrar la VIÑA: con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta a la *Filoxera* y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades *criptográficas* que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destrucción) de los *viñedos*.

El cultivo especial de las cepas, *nuevos híbridos productores directos*, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean *estacas* ya *barbados*) se adapta en los terrenos medianos; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, e improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabeis viticultores menorquines. *La Viticultura* ha dado un GRAN PASO mas, y es de suma importancia que esta *innovacion* no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes dirigirse a D. MIGUEL GINARD, de Alayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITICOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen a la disposición del que lo desee, cinco clases de vino, hecho con las uvas del *Rupestris Fructifero* por hibridación.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 5 de Noviembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

ORLEANAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.